



ACTA DEL CAPITULO GENERAL DE LA REAL HERMANDAD DE SAN JUAN DE LA PEÑA DE 28 DE AGOSTO DE 2021.

Asistentes:

Doña Manuela Canals Perat
Don José María Marín Velázquez
Don Enrique Abenia
Don Antonio Sanclemente
Don Luis Ángel López Sanz
Doña Matilde Polo Larraz
Don Juan Carlos Moreno
Don Antonio Laguarta Laguarta
Doña Belén Luque
Doña María Jesús Lorente
Don Javier Garcella
Doña María Eugenia Díaz
Doña Beatriz López Palacín
Doña Rosa Palacín
Don José Luis Calvo
D. Javier Ferrer
Don Antonio Sangó
Don Jerónimo Sanz
Don Andrés Beamonte
Don Félix Longás Lafuente
Don José Luis Solano Rozas
Doña Margarita Rigo Vallbona
Don Francisco Javier Salinas Puértolas
Don Miguel Ángel Luquín Casañal
Don Luis Ena Vinués
Don Francisco González Puértolas
Don Carlos María Lapeña Aragüés
Doña Silvia Sieso Anoro
Doña María López Palacín

A veintiocho de agosto de dos mil veintiuno, reunidos los asistentes que figuran al inicio, en el salón de actos de la sociedad Casino Unión Jaquesa de la ciudad de Jaca, para celebrar el Capítulo General de La Real Hermandad de San Juan de La Peña, bajo la Presidencia del Hermano Mayor, D. Félix Longás Lafuente y actuando como Canciller, quien suscribe, Doña Margarita Rigo Vallbona, da comienzo la reunión, conforme al orden del día establecido:

1.- Lectura del acta de la sesión anterior.

La Canciller hace un resumen del Acta de la sesión anterior, celebrada por vía telemática el pasado doce de diciembre de 2020, informando que los dos interventores nombrados (D. Alberto García Mir y Don Santiago Coello), han manifestado conformidad a su contenido, que, resumido, es el siguiente:

Se comentó el resultado del ejercicio contable que es desde el 1 de Junio de 2019 hasta el 31 de Mayo de 2020, con el resultado de un saldo a su cierre de 34.201,42€. Se informó del número de miembros de la Real Hermandad que eran 23 Infantes y 525 Caballeros y Damas.

Se informó que el Consejo Rector se había reunido todos los meses, preparando las actividades como si se fueran a celebrar.

En el año 2019 se celebró el Capítulo el 29 de Junio y a continuación se ofreció la actuación de Olga y Los Ministriles. Al día siguiente se celebró San Juan, con récord de asistentes. En Julio, se celebraron las Jornadas de Estudio dedicadas al Conde de Aranda. En el mes de Noviembre se tuvo la misa Funeral en la Capilla de la Virgen del Pilar. Se asistió a la Exposición de "150 años de Ramón y Cajal" en el Paraninfo de la Universidad de Zaragoza, y se celebró a finales del mes de Noviembre la Cena-Coloquio con Doña María Dolores Albiac. Se envió en Navidades la revista número 27.

Se informó del Concurso de Dibujo y Carteles y el Consejo Rector visitó el Monasterio, enviando desde allí un mensaje para que todos pudieran ver cómo estaba.

Se informó asimismo del robo habido en el Espacio Expositivo del Monasterio, del que desaparecieron unas manos. Un Caballero de la Hermandad, D. Javier Grasa Ejea, ofreció una solución de seguridad permanente, que se negoció con el Gobierno de Aragón y su empresa Coviar.

Se han tenido numerosos contactos con el Consejero de Educación, la Directora General de Patrimonio, la Dirección General de Cultura, la Dirección General de Turismo y el Presidente D. Javier Lambán.

Se recibió la visita de los Reyes Don Felipe y Doña Letizia en el verano, que transcurrió agradablemente, con estricto protocolo.

El número de visitas decayó considerablemente y hubo una modificación en las entradas a los Monasterios.

Se dejó constancia de la preocupación del Consejo Rector por el uso de los distintivos de la Real Hermandad, y el Sr. Lapeña informó que se ha obtenido el Título de Marca en España para el distintivo y logo, de manera que si se hace un uso no debido, podremos dirigirnos a la persona que lo haga, a fin de evitar cualquier problema.

Se aprobó la Modificación de Estatutos en Junio de 2019. Están legalizados desde el punto de vista religioso y se han iniciado los trámites para que sean inscritos en el ámbito civil.

Se informa que se obtuvo el sello RSA, una vez gestionados todos los trámites necesarios para ello. Este podrá ser utilizado en todas las comunicaciones de la Real Hermandad.

Se comunicó la actualización de la página web y se informó que se está en un proyecto de comunicación global, envío de newsletters, etc.

Se comentó la preocupación del estado del Monasterio y la terminación del estudio de identificación de los huesos, además de tener la meta de conseguir que el Monasterio tenga una partida presupuestaria fija de mantenimiento en los Presupuestos del Gobierno de Aragón.

Se informó del buen trabajo que están realizando en la sede de Jaca, Don José Luis Solano Rozas y Don Francisco González Puértolas, de clasificación de la documentación allí depositada.

Igualmente se dio cuenta de la donación de la Familia Lapeña a la Real Hermandad, de un libro del año 1.620, primera edición del Abad D. Juan Briz Martínez, de título “Historia de la fundación y antigüedades de San Juan de la Peña”.

En cuanto a la renovación de cargos, no se produjo, continuando con los mismos, e informando que se haría en el próximo Capítulo.

Los asistentes encuentran conforme el Acta de la sesión correspondiente al Capítulo del 12 de Diciembre de 2020, quedando aprobada por unanimidad de todos.

2.- Nombramiento de interventores del acta de la sesión de este Capítulo.

El Hermano Mayor toma la palabra y solicita dos interventores para llevar a cabo la intervención del Acta. Se designan como interventores a Don Juan Carlos Moreno y a Doña Matilde Polo Larraz.

3.- Estado de cuentas.

Toma la palabra el Tesorero, Don Francisco Javier Salinas Puértolas y comenta que se empezó el ejercicio con un saldo de 34.201,42€ y se ha terminado con un saldo de 45.863,92€. Sigue diciendo que no ha habido gastos importantes, a la vista de que no se han podido celebrar ni el Día de San Juan ni las Jornadas de Estudio.

Ha habido una subvención de la DGA por importe de 4.724,00€ y se ha solicitado otra por importe de 5.523,00€ para este año.

Informa que sólo han solicitado nuevos carnets tres personas pertenecientes a los antiguos miembros, y que en estos momentos se dispone del correo electrónico de 384 miembros. El coste de la revista ha sido de 3.500,00€ y el de las medallas de 4.200,00€. Se han enviado al cobro cuotas por un importe de 26.275,00€. En estos momentos estamos 518 miembros de la real Hermandad, y ha habido 19 bajas.

El Hermano Mayor da las gracias a Don Francisco Javier Salinas Puértolas por su exposición y comunica que las cuentas estarán a disposición de los miembros de la Hermandad, en la parte privada de la página web. Sigue diciendo que en las reuniones del Consejo Rector, cada uno de sus integrantes paga a su cargo los gastos que se producen para celebrarlas.

Sigue diciendo que el número de miembros de la Hermandad es estable y que la pandemia hace descender ese número en otras asociaciones, lo que no es nuestro caso.

4.- Memoria, gestiones y proyectos.

Toma la palabra el Hermano Mayor e informa que a partir de ahora espera poder retomar las actividades presenciales.

Informa en primer lugar del estado de los Monasterios, indicando que las relaciones oficiales son complicadas, debido a que se depende de tres Consejerías y cuatro Direcciones Generales, no habiendo un único interlocutor.

Se ha producido el nombramiento de D. Ildefonso Salillas, como Gerente de la Dirección General de Turismo.

Hay dos centros de interpretación; el de la Corona de Aragón situado en la Iglesia desacralizada y, el de la vida monástica que se ubica en su mayor parte en edificio de nueva construcción.

La puerta del Centro de interpretación de la vida monástica, que se encuentra en un estado lamentable, ya no se podrá recuperar. En la puerta barroca de la Iglesia desacralizada se ha intervenido por instrucción del Sr. Salillas sin contar con la Dirección General de Patrimonio, lo que ha producido alguna tensión.

En el Centro de interpretación de la Corona de Aragón, había una película que se proyectaba en sus paredes, una plataforma giratoria que giraba de acuerdo a las distintas proyecciones. En la actualidad el equipo está averiado y no se puede utilizar la película.

Habrá que trabajar en este nuevo año con esos temas para llevarlos adelante.

En la actualidad la Hospedería está cerrada por el litigio del concurso de la última empresa que la gestionó. En estos momentos está abierta la Cafetería, explotada por Turismo de Aragón.

La inversión del Monasterio nuevo fue la más alta que se ha realizado en patrimonio en Aragón, pero su costo de mantenimiento es muy alto y no tiene partida presupuestaria. Turismo de Aragón nos ha informado que ha solicitado subvención de Fondos Europeos de un importe de 2.250.000,00€ para el Monasterio Alto. 750.000,00€ para la Hospedería, otros 750.000,00€ para las fachadas y cubiertas y 750.000,00€ para la zona expositiva. El Monasterio Viejo depende de Patrimonio.

En cuanto al Paisaje Protegido, en Noviembre pasado se cumplía el Centenario, que no se ha celebrado y está paralizado, con muy poca actividad.

En el Monasterio Viejo se tuvo que realizar una intervención de urgencia por la visita de los Reyes, ya que se había inundado la Sala de Concilios. Se produce mucha calcificación en las tuberías. Se ha levantado el suelo y se ha quitado. Ahora ya está reparado.

Se ha pasado un Georadar por zonas aledañas al Monasterio Viejo, y han salido mapas que hay que interpretar. Hay bastantes vestigios, y al parecer habría que levantar la carretera, desviarla, etc., para llegar a los mismos. Se ha solicitado un Plan Director que tenga continuidad.

El problema del agua del Monasterio viejo de San Juan de la Peña no está del todo solucionado del todo. En algunas ocasiones los servicios no tienen agua, y en otras están averiados. Esto no debería ocurrir en uno de los Monumentos más importantes en Aragón. En el Monasterio nuevo hay problemas con la fosa séptica; en el pinar se han construido unos servicios nuevos que de momento no están en uso por no haberse subcontratado su mantenimiento.

Sobre el tema de Seguridad, el Sr. Javier Grasa Ejea ha instalado en el Monasterio viejo una red de seguridad que ya está funcionando. Esta todavía pendiente la firma del Convenio entre el Sr. Grasa y el Gobierno de Aragón para la citada instalación.

En la Visita Real se puso en funcionamiento el Museo del Conde de Aranda, con la colocación de vitrinas de cristal, un cuadro del personaje, etc.

Hay que hacer mantenimiento en el Monasterio Viejo, a los tejados de madera y hay que reparar filtraciones y humedades.

Sigue informando el Hermano Mayor que la Real Hermandad es socia de los Lugares Cluniacenses, cuando en realidad quién lo tendría que ser es el Gobierno de Aragón, por ello se han realizado las oportunas gestiones para asuma la pertenencia la Dirección General de cultura.

Se está en negociaciones para que la entrada de visita al Monasterio también incorpore la visita a la Ciudadela de Jaca. Ahora se incluye la visita a los dos Monasterios.

En el tiempo de pandemia las visitas han sido muy pocas, con días en los que no se llegó a producir visita alguna. En la actualidad se ha recuperado y se ha llegado a alcanzar la cifra de hasta 1.200 visitas diarias.

Informa que en el último cuatrimestre del presente año, se hará una ronda de visitas a todas las Consejerías del Gobierno de Aragón.

Hace una mención especial a una guía del Monasterio. Se trata de Rosa Biota, que ha tenido una dedicación y entrega ejemplar hacia los Monasterios, por lo que siempre se lo agradeceremos, por su conocimiento y por su actitud.

En este año se ha editado la revista número 29, se envió la Felicitación de Navidad, y se celebró del 950 Aniversario del cambio de Rito, lo que ha tenido mucha repercusión mediática.

Se ha recibido también la Medalla al Mérito Cultural, sobre lo que se está muy agradecidos al Sr. Lambán por su concesión. Se entregó en el Monasterio de San Pedro el Viejo en Huesca.

En el mes de mayo se hizo una excursión a los Miradores de San Juan de la Peña, guiados por Don José Luis Solano Rozas y por Don Francisco González Puértolas. Se hizo un pic-nic en la pradera y resultó una agradable jornada.

En cuanto al 12º Concurso de Dibujo y Carteles, con la intervención de las clases de varios colegios de quinto y sexto de Primaria, y primero y segundo de Secundaria, se recibieron 411 dibujos y 47 carteles. Los ganadores están expuestos en el Monasterio Alto de San Juan de la Peña y se podrán ver mañana. En Dibujo, el primer premio ha sido para un alumno de Escolapios de Jaca, el segundo para un alumno del Colegio San Vicente de Huesca. En Carteles, el primer premio ha sido para una alumna del Domingo Miral de Jaca, y el segundo, un alumno del Colegio Marianistas de Zaragoza. Obtendrán de premio una visita con toda su clase a San Juan de la Peña.

En cuanto a la web, hay mucho que mejorar. En la parte pública ya hay bastante documentación, y hay que desarrollar la parte privada. El Hermano Mayor hace un ruego para que los miembros de la Hermandad envíen fotos, con mención del autor, en redes Twitter e Instagram, etc.

Solicita a los que no hayan facilitado su correo electrónico, que lo hagan a la mayor brevedad.

Sobre el sello RSA del Gobierno de Aragón, se puede empezar a utilizarlo. Antes del 30 de Septiembre se renovará para poder seguir utilizándolo en el año 2022 en los impresos, y en la cartería de la Hermandad.

Sigue diciendo el Hermano Mayor que referente a proyectos pendientes, son los siguientes : En el tema de la subvención hay que dar un objetivo para recibirla y es la reedición del libro-tebeo que se está elaborando, ya que el publicado anteriormente tiene más de 20 años. Tiene que estar terminado y presentado el gasto antes del próximo 31 de Octubre. Están en su confección, un historiador y un dibujante. Se trata de Don David Guirao y de Don José Serrano. Ahora se denomina "comic". El argumento es el de una pareja que visitan San Juan de la Peña para hacer un comic y son los protagonistas de la aventura. La pareja introduce un narrador externo que cuenta la Historia de San Juan de la Peña. Se editarán 2.500 ejemplares y se pondrán a la venta en San Juan de la Peña, Librerías, etc.

Otro proyecto es la reedición de la Suma de Estudios del año 2000, que está desfasada. Se han recibido muchos ofrecimientos de colaboración, pero al tratarse de un tema histórico - artístico con muchas sensibilidades hemos de ser muy cuidadosos. Hay capítulos que se pueden actualizar y otros que tendrán que ser totalmente nuevos, la presentación está desfasada, etc. Es un tema que necesitará mucho tiempo y delicadeza. El objetivo es que estuviera editado en el año 2025 con motivo de la celebración del 75 aniversario de la Real Hermandad, efeméride que habrá que preparar con antelación.

Se está en la gestión de una exposición de fotografía antigua en el Monasterio Alto, para lo que se están viendo fotos de Jalón Angel y Don Valentín Mairal está colaborando con su acceso a la Fototeca de Huesca. Hay muchos ofrecimientos para ser Comisarios de la citada exposición. Se está considerando que sea la DGA la que nombre al Comisario, que podría ser Don Juan José Generelo. Es posible que pueda salir adelante en la primavera del año 2022.

Está pendiente también la finalización del trabajo que están realizando Don José Luis Solano Rozas y Don Francisco Javier González Puértolas en la sede de Jaca, en cuanto a la documentación allí depositada, a quienes se les agradece de manera efusiva su gran colaboración para el desarrollo de esta tarea. Debería ser digitalizada para lo que sería bueno contar con un becario que realizara este trabajo.

Sigue diciendo el Hermano mayor, que últimamente no ha habido ningún problema con el tema del uso de los distintivos, que están registrados, tanto la marca como el logo.

Se produce en este momento la entrega del libro antiguo del año 1620, ofrecido a la Real Hermandad por la Familia Lapeña, con título "Historia de la Fundación y Antigüedades de San Juan de la Peña y Reino de Aragón" cuyo autor es el Abad Don Juan Briz Martínez. Lo entrega Don Carlos María Lapeña Aragüés, recibiéndolo Don Félix Longás Lafuente en nombre de la Real Hermandad. Se trata de un libro de pergamino, que se exhibe para todos los asistentes. Se producen aplausos. El Capítulo acuerda que el libro sea custodiado por Don Carlos Lapeña.

Don Félix Longás Lafuente hace un repaso al concierto de hoy en la Iglesia del Carmen, que ofrecerá la Schola Cantorum Paradisi Portae, de Canto Gregoriano, dirigida por Don Alberto Cebolla. Este mismo grupo nos acompañó el día del 950 Aniversario del Cambio de Rito. Son personas muy prestigiosas que provienen de la antigua Domus Aurea. Su Director es Catedrático de música antigua de la Universidad de Salamanca.

Las invitaciones para la celebración del día de San Juan de mañana, se han visto reducidas, debido al aforo que puede haber en la Iglesia, que tiene que ser de un máximo de 170 personas, todas con Certificado de vacunación, a las que tomará la temperatura a la entrada, Doña Rosa D'Angeli. Se tendrá que hacer uso de la mascarilla en todo momento.

Se celebrará la misa por Don Julián Ruiz, Obispo de Jaca y de Huesca, Don Pedro Estaún y el Abad Mitrado de Leyre, Don Juan Manuel Apesteguía, acompañado de un monje.

En cuanto a autoridades, se contará con la presencia de dos Consejeros, dos Directores Generales, dos Coroneles, Alcalde de Jaca, etc.

Se procederá al nombramiento de dos Caballeros distinguidos : Don Antonio Laguarta Laguarta, nombramiento muy merecido por su dedicación a la Real Hermandad, y Don Javier Grasa Ejea, que además de la donación de la instalación de Seguridad en el Monasterio, nos elabora de forma gratuita los carnets.

A continuación se nombrarán seis infantes, y veinticuatro Caballeros y Damas. Hay un matrimonio que no podrá estar, por lo que físicamente serán veintidós personas.

El Hermano Mayor hace un ruego encarecido de que no se entre al Claustro, no haya amontonamientos de personas para fotos, etc.

En el almuerzo se contará con mesas de seis personas. Servirá la comida El Cobertizo de Plasencia del Monte. Este año no se hará entrega de ningún detalle.

Los días 4, 11 y 18 de septiembre, se realizarán las Jornadas de Estudio, lo que hará el número dieciséis de las ofrecidas.

5.- Renovación de Cargos.

Toma la palabra el Hermano Mayor y dice que cada año le es difícil este tema, por las relaciones personales que se establecen y porque tiene un buen equipo muy cohesionado.

Sigue diciendo que en cumplimiento de los Estatutos, la renovación tiene que ser de un 25% cada dos años, y que este año van a salir del Consejo Rector Don Francisco Javier Salinas Puértolas, Doña María López Palacín y Doña Margarita Rigo Vallbona, personas muy cercanas a él.

En su lugar entran a formar parte del Consejo Rector, Doña Beatriz López Palacín como Tesorera, Doña Belén Luque, Directora del Museo Diocesano de Jaca, como Vocal, para colaborar con Don José Luis Solano Rozas, y Don Antonio Sangó, como Vocal. Ocupará la Cancillería Don Luis Ena Vinués.

Don Antonio Laguarta deja el puesto de Maestro de Ceremonias, que será desempeñado a partir de ahora por Don Carlos María Lapeña Aragüés.

El resto del Consejo Rector queda reelegido. Los asistentes manifiestan su acuerdo con los cambios efectuados.

En relación con el Consejo Asesor, no se han producido reuniones, debido a las situaciones acontecidas, tales como la enfermedad de Don Luis Antonio Gracia Lagarda, que falleció ayer por la tarde, sacerdote que dirigía espiritualmente nuestros actos y celebraciones. Don Luis Antonio Gracia Lagarda ha sido sustituido por el también sacerdote Don Pedro Estaún y que mañana nos acompañará en la Celebración del Día de San Juan.

Pasará a formar parte del Consejo Asesor, Don Francisco Javier Salinas Puértolas.

6.- Ruegos y preguntas.

El Hermano Mayor da paso a los asistentes para que expongan las cuestiones y preguntas que deseen.

Doña Matilde Polo Larraz comenta que ha sido espectacular la evolución de la ceremonia de Investir Damas, Caballeros e Infantes. Antes no se nombraban por su nombre. Quiere dejar constancia de que ha tenido mucha suerte de vivir toda esa evolución.

El Hermano Mayor comenta que la evolución ha sido debida a la obra de Don Emilio Eiroa, secundado por Don Antonio Laguarta Laguarta.

A continuación se procede a ensayar una canción para cantar en la Misa de mañana.

Y sin más asuntos que tratar, se levanta el Capítulo a las 18,39 horas del día al principio indicado.